

Prénom : \_\_\_\_\_

Date : \_\_\_\_\_



## Histoire : L'âge industriel en France

### Fiche 2 : Travailler à l'usine

Louis René Villermé (1782-1863) était un médecin français. Il faut les voir arriver chaque matin en ville et en partir chaque soir. Il y a, parmi eux, une multitude de femmes pâles, maigres, marchant pieds nus au milieu de la boue, et un nombre encore plus considérable de jeunes enfants, aussi sales, aussi maigres, couverts de haillons, salis par l'huile qui tombe des machines pendant qu'ils travaillent. Ils portent à la main ou cachent sous leur veste, comme ils le peuvent, le morceau de pain qui doit les nourrir jusqu'à l'heure de leur retour à la maison. Ainsi, à la fatigue d'une journée démesurément longue puisqu'elle est au moins de quinze heures, s'ajoute celle de ces allers et retours si pénibles. Le soir ils arrivent chez eux accablés par le besoin de dormir, et le lendemain ils en sortent avant d'être complètement reposés pour se trouver dans l'atelier à l'heure de l'ouverture. Pour éviter de parcourir un chemin aussi long, ils s'entassent dans des chambres près de leur travail. Un mauvais et unique grabat pour toute la famille, un petit poêle qui sert à la cuisine comme au chauffage, une caisse ou boîte en guise d'armoire, deux ou trois chaises, un banc, quelques poteries composent le mobilier qui garnit la chambre. Les plus pauvres habitent les caves et les greniers.

D'après Louis-René Villermé, *Tableau de l'état physique et moral des ouvriers*, 1840

► Réponds aux questions suivantes :

1. Quel est la nature de ce document ?

**C'est un texte.**

2. Qui est l'auteur de ce document ?

**Louis-René Villermé**

3. Quelle profession exerçait-il ?

**Il était médecin.**

4. À quelle époque ce document a-t-il été écrit ?

**Il a été écrit au XIX<sup>ème</sup> siècle.**

5. Relève dans ce texte les indices qui montrent que les ouvriers travaillaient beaucoup.

« à la fatigue d'une journée démesurément longue puisqu'elle est au moins de quinze heures »

6. Relève dans ce texte les indices qui montrent que les ouvriers étaient mal nourris.

« maigres », « le morceau de pain qui doit les nourrir jusqu'à l'heure de leur retour à la maison »

7. Relève dans ce texte les indices qui montrent que les ouvriers étaient mal logés.

« s'entassent dans des chambres », « mauvais et unique grabat pour toute la famille », « Les plus pauvres habitent dans les caves et les greniers »

8. Relève les adjectifs de ce texte. Quelle impression ces adjectifs donnent-ils ?

« pâles, maigres, nus, sales, pénibles, accablés, mauvais, unique, pauvres » → misère, pauvreté

9. Quelle est la nature de ce document ?

**Une affiche**

10. Qui en est l'auteur ?

**La CGT (un syndicat)**

11. Qu'est-ce qu'un syndicat ?

**Une association de personnes qui exercent le même type de métiers et qui s'unissent pour défendre leurs intérêts communs.**

12. Que propose ce syndicat pour améliorer le sort des ouvriers ?

**Ce syndicat propose une réduction des heures de travail.**



Affiche de la Confédération générale du travail (CGT) en 1895, année de sa création.